



Nicole Yuliveth García Guzmán

Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Tradicional mexicana

Antropología médica 2

Segundo semestre

“B”

Comitán de Domínguez Chiapas a 28 de marzo de 2022.

MEDICINA TRADICIONAL MEXICANA

"La medicina no debe tener apellidos"

"La única medicina que debe estar sustentada por el estado, por el gasto público, es la que se sustenta en evidencias de utilidad."

→ Es importante tener en cuenta que el apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella ha mostrado la Organización Mundial de la Salud, que incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyo a medicinas tradicionales.

→ La OMS se enfoca y "rige" a la medicina tradicional mediante el fomento de su utilización basada en pruebas científicas, pero no todos están de acuerdo con esa ideología, ya que en relación a la medicina tradicional no todos sus "sustentos" o preparaciones como docificaciones se encuentran estudiadas, por lo que no es muy factible su uso debido a los posibles riesgos que podría contraer, pues es de suma importancia para no causar algún tipo de reacción al paciente.

→ En ocasiones se usa la palabra "chamanes" para referirse a un sector de los terapeutas en medicina tradicional.

> Explican que a la palabra le rodea un aura de misticismo que es fácil menospreciar desde un punto de vista de la medicina alópata u occidental.

> Ponce de León se dice convencido de que el conocimiento empírico que tienen los chamanes es tan valioso como el conocimiento científico.

> Desde un punto de vista la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, debido a que los obreros han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, error y repetición.

> Las farmacéuticas se han apropiado de qué es medicina y la de ellos si está probado de alguna manera porque hicieron estudios clínicos.

→ La OMS detalla que cada país debe de "mantener" como un tipo de medidas estratégicas.

> Es importante saber que la aprobación de la comunidad terapéutica no es equivalente a aprobación científica. La validez ya sea a través de sosten histórico o científico debe perseguirse.

> En México, aunque hay mucha investigación sobre la herbolario, mal de ojo, lectura de maíz, cura de empacho, malos aires o limpias con huevo no existe información científica que los respalde e incluso no queda claro si hay mecanismos de vigilancia sobre la aplicación que hay en cada un de estas terapias.

> Bien puede que la OMS no concuerde con el atributo de científica, pues en ocasiones se contemplan otros conceptos por lo que

México es rico en una gran variedad de medicinas tradicionales y las hay de los variopintos.

- La Garriga explica que estos tratamientos como el soplado, pellizcamiento, lectura de cartas, caracok y semillas están basados en conocimientos sobre enfermedades que pasan de generación en generación y que se fundamentan en ideas "culturalmente definidas y no en conocimientos científicos".

Lo entran en juego "dentro de esta medicina, además de un extenso conocimiento herbolario, factores de tipo mágico.

> Como un ejemplo tenemos que el pellizcamiento, consiste en una serie de pellizcos en la flexión del codo de quien está enfermo.

> El soplado, consiste en arrojar desde la boca del terapeuta a la boca del paciente buches de alguna loción preparada o humo de tabaco.

> La adopción de recursos propios de la medicina tradicional a la medicina alópata tiene un caso interesante en la herbolaria.

↳ La ley General de Salud distingue que los medicamentos herbolarios son aquellos que utilicen un material vegetal y que estén presentados en forma farmacéutica.

↳ En cambio los remedios herbolarios se ponen a la altura de suplementos alimenticios que no deben de ser publicados o promovidos como medicamentos.

Referencias bibliográficas

Saldaña, S. (2020, 1 febrero). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Recuperado 28 de marzo de 2022, de <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>